

Q 34 3年で大学を卒業できることになったと聞いたのですが、どのような場合に3年で卒業できるのでしょうか？
また、多くの学生が3年での卒業の対象となるのでしょうか？

早期卒業に興味のある大学生が、文部省の担当者に質問してみましたので、そのやりとりを聞いてみましょう。

大学生「大学を3年以上の在学で卒業できるようになったらいいのですが、どうすれば3年で卒業できるのでしょうか？」

文部省「どこの大学でも3年で卒業できるわけではないのです。まず、大学がきちんと授業をすることは当然ですが、その他にもいろいろと条件があるんですよ。」

大学生「具体的に説明していただけますか。」

文部省「要するに教員が学生を適切に指導、評価しなければだめだということですね。ひとつは、講義の時間だけではなく予習とか復習とかも含めて単位を与える、つまり文献の調査とか、レポートの提出とか、教室外の学習についても適切に指示を与えたりすることなどが必要なわけです。それから、各授業において、教員が学習目標を明確にした上で成績評価の基準を公表し、その基準に基づいて学習目標が十分達成されているかどうかを評価しましょうということ。あと・・・」

大学生「え、まだあるんですか。」

文部省「はい、そう簡単に早期卒業はできないんですよ。学生が多くの履修科目登録をして、十分な学習を行わないまま安易に卒業に必要な単位を修得してしまうことがありますよね。そこで、1年間若しくは1学期間に履修科目登録できる単位数の上限を設けることが必要です。」

大学生「あれ，それでは，4年未満で卒業に必要な単位を取ることなんてできないから，早期卒業できないのではないですか？」

文部省「それは，各学期や学年において，上限の単位数を優れた成績で修得した学生は，次の学期とか学年で上限を超えて履修登録を希望することができて，大学が適切と判断すれば上限を超えて履修登録することができるようにするんです。」

大学生「なるほど。通常よりも多くの単位を取ることだけでも結構大変ですね。私たち学生も頑張らなければいけませんね。」

文部省「そうですね。当然学生の皆さんにも頑張ってもらわないと。早期卒業したい学生は，土日や夏季・冬季休暇中も勉強して，必要な学習時間を確保し，通常よりも多くの単位を履修し，しかも優秀な成績が取れるようでないとはだめですよ。もちろん学生本人が早期卒業を希望することが前提です。」

大学生「いやいや，これは私には到底無理です。こんなにいろいろと条件が付いたら，相当優秀な学生でないと，早期卒業できませんね。」

文部省「はい，早期卒業というのは優秀な学生が対象の，あくまで例外的な措置ですので，数多くの学生が早期卒業の対象となるとは，あんまり考えられませんね。それに，そもそも今大学に在学しているあなたのような学生は，この早期卒業の対象外で，平成12年4月1日以降に大学に在学することになった学生が対象となるんですよ。」

大学生「あ，そうだったんですね。みんなに教えてあげないと。いや，今日はとてもためになりました。どうもありがとうございました。」